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部分评委点评建军85周年全国美展

李翔

今年是第十二届全军美展，此次展

览也是建军 85 周年全军美展，将在中国

美术馆所有的展厅展出，这次展览收件

一万多件，入选入围作品一千多件，这在

历史上也是最多的一次。感觉质量普遍

比较高，种类品种比较全，很多元，许多

在北京宋庄、798 艺术区的作者也积极

响应这个创作活动，参加我们的画展，创

作主题性绘画，这是一个新的现象。另外就是，此次展览还增加了试验艺术和多媒体艺术

以及装饰和声光电等新型的艺术样式。还有一个亮点就是新人辈出，描写历史题材厚重

感的作品也有很多，描写现代军事生活、现代军营生活、现在科技装备发展的绘画也有不

少，地方作品比较踊跃，军队的各大单位都组织了专门的创作班，研讨班，或者写生活动，

有的单位还举办了画展，这在一定程度了保证了军旅部队作品的质量。五年一届的全军

美展越来越具有影响力，越来越倾向于作品质量的高、精、尖，高端发展，大家还是比较看

重大场面主题型绘画的作者，还是比较看重这次展览的。

陈钰铭

刚评完画，我觉得从地方的评委到部

队的评委都是非常严肃的，非常认真，而

且也是非常公正的。作为评委来说，作品

的质量和学术应该放在第一位，再一个就

是反映部队的生活，军事题材多一些，为

部队整个美术的发展起到一个很好的推

进作用。今天看到一些地方评委，那种认真态度，我非常受感动。全军美展我也是当了

很多次评委，我觉得作品的质量还是在不断地上升，最重要的是这次展览发现一批具有

新思想、新理念、新认识的新苗子，这个我觉得是非常可喜的，我觉得这是一个非常好的

趋势。这次展览反映部队现代生活的作品多了，不同于过去大多是以表现过去的重要历

史题材为主。这次参展的作品反映军事化、科技化、信息化的题材很多，在艺术上重感觉

的东西多了，形式上画的比较巧，过去只重技巧，运用智慧进行创作，这是一个非常好的

气象，是不同于往届的可喜的发展。

孙向阳

全军美展我参加了多次，这次我印象比较深的特点是，整体的水平相对来说，较以往的有所

提高，整体水平相对比较整齐。水平高有几个原因，一个是在于地方的作者踊跃参加，极大地丰

富了整个军事题材创作的队伍，还有一点，近年来，部队的文化艺术事业有了长足发展，从优化

的角度来讲，总政领导很重视，加上这些作者也很努力，常年进行军事题材创作，实践，研究，所

以说呢，水平不断提升。总政经常组织一些学术性的活动，包括举办各种训练班，走出去请进

来，以各种方式来提升部队一线创作队伍的水平。从这几个方面来讲，促成了全国美展创作水

平的提高。这个是我印象比较深的。尤其可喜的是，近年来进入一线创作队伍的一些年轻画

家，给整个军事题材的创作带来一股新鲜的空气，从题材的选择到创作的角度，切入了一些新的

东西，这个给我印象很深。另外一个是，军事题材的内容上，这次又增加了一些军队现代化的东

西，这方面可以看出我们文化艺术的发展是随着现代文化事业同步发展的，从总的形势上来讲，

还是很可喜的，部队的美术事业还是大有希望。当然，这里面还是有很多问题，这个要静下来、

坐下来去研究深入。比如说军事题材创作从艺术手法的当代性这个角度来讲，从部队创作的现

状来看，还处于起步探索阶段，逐步实现的阶段。还有待于以后进一步的研究提高来完善。

陈坚

我参加全军展览已经好几届了，从每一届看来，方方面面都有所提高，这一届也是比上一届

提升了一个层次。主要是从两方面，一个是反映现代军事生活的，还有一个就是反映革命传统

的。从反映革命传统这方面讲，主要的不同在于反映历史题材的角度。现代画家的年龄带和过

去老画家的年龄带不一样，有些角度是从心理角度来创作的，如果拿老的历史题材来说，讲究一

个过程，反映一个很真实的历史事件比较多一点。现在有新的理念，对那段历史知道略少，所以

会有些不一样，一个时代画一个时代的作品。如果讲现代军营生活，那就是跟时代同步了，因为

咱们在搞军事变革，里面有很多包括我们组成军人素质的成分跟以前不一样了。以前老的中国

军人，简单说就是农民穿上军装，现在不一样了，来源于很多方面，包括很多知识分子参军，他们

掌握部队的现代化技术。现代里画面表现的军人形象跟过去的形象是不一样的。比如说有一

个女子发射导弹的作品，很新颖。由于军人生活的不一样，所以画家表现的军人形象也不一样，

所以展览在内容上不一样，表现出内容上的包容性。再一个就是艺术技巧和技法上也跟以前不

一样了。现在有很多画家通过不同的途径去专业院校训练，有的去美院进修，有的读高研班，以

前是老的办法，就是部队自己搞创作班，所以现在从画面技巧处理上，油画语言上比以前更丰富

了。所以反映得更加透彻。五年一届的全军展览，是军队美术界里的奥运会，我们专业的画家

都想在这个展览上取得好成绩。每一年的创作都是为参加这个展览做准备。

张道兴

这次是一个全军的国展，是军队和文化部、美协一起合办的。这个展览很重要，从军委首

长到总政首长，一直到宣传部、艺术局，每一级都非常重视，由此，这个展览必将受到整个美术

界的关注和支持。参展作品除了国画之外，还有雕塑、版画，还有其他画种。李翔局长看了展

览之后，他说，这次的展览作品比以往要好。好在哪儿，我看，有这么几个环节，一是，尺寸扩

大到三米，比过去国展两米的作品尺寸放大了。放大后展览冲击力加强，展出的效果更饱满；

第二点是，现在有一批作者我们都不认识，他们的艺术面孔是新的，名字是新的；第三点，有几

位参加美术馆邀请展的都来参加了，工笔画的非常好，有年轻作者中的尖子参加了这个展

览。再一点，因为这是全国征稿，通过历次展览的推动，部队创作的面目开始多样化，做了各

种试验，作品风格具有多样性，包括材质的应用，用了很多手段，有些装置手段也开始逐渐被

采用，虽然是具象的，但也运用抽象的手段，带有表现性。这是这次展览我感受到的东西，新

的气象。有三件作品获得一等奖，有一张是北京军区的李连志的作品，还有一个是总参的女

兵的作品，还有一个是描述老解放车的作品，这算一个工笔，这个作品虽然算一个静物放大，

但反映国家发展的主题；第二个是表现经济发展的主题，解放牌汽车是军用的，也是老装备的

主题，反映部队发展的历程，所以这个作品还是搭得很巧。李连志作为驻扎在我军北方的画

家，很有特征，我觉得这几张作品，包括二等奖，我还是很认可的。
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